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ネットコア通信 

 第４１号 発行日：平成２7年７月1日 

 株主資本主義・欧米型資本主義と言われる経営思想が破綻

し、２００８年９月のリーマンショックにより世界経済に

大混乱をもたらしました。ここに来て一部の業界において

は持ち直しが見られ史上最高益を計上する企業も現れるま

でになりましたが、しかしながら、中小企業の先行きは相

変わらず不透明な状況が続いています。 

 リーマンショック発生以来、これまでの経営思想を問題

視する動きは見られたものの、７年を経過したいま、喉元

過ぎれば何とやら、従前の体質に戻りつつある傾向が見ら

れます。 

 今回は、日本が今取り戻そうとしている、本来日本人が

DNAとして受け継いでいる「日本型経営」の源流とも言え

る「石田梅岩」について紹介いたします。 

石田梅岩という人物は、江戸時代の中期1700年代、ド

ラッカーより250年早く「経営とは何か」を説き、マック

ス・ウェーバーより200年早く経営倫理を説いた京都の商

人です。石田梅岩の経営思想は、二宮尊徳翁の「報徳思

想」や日本資本主義の父、渋澤栄一翁の「道徳経済合一

説」(論語と算盤)、また、日本が大好きであったドラッカー

の経営思想にも通ずるものがあり、それらに少なからぬ影

響をもたらしています。 

石田梅岩は、1865年京都府亀岡市の百姓の次男として

生まれ、11才で呉服屋の丁稚奉公に出ます。42歳の時に

在家の仏教者小栗了雲に師事して思想家の道に進み、その

後45才の時から借家の自宅で無料講座を開き、後に「石門

心学」と呼ばれる思想を説きました。現代の商売の神様と

呼ばれる松下幸之助が生涯にわたって学び尊敬した人とし

て知られています。 

石田梅岩が説いた商道、即ち、商業の意義、商人の社会

的役割、商売に求められる倫理観、商いにおける心得や実

用的な知恵・ノウハウ等は、現代のビジネスに充分通用す

るものであり、企業に求められている企業倫理や経営哲学

の根幹となっているものです。 

江戸時代の身分制度において、金儲けは

卑しいとされ最も下層に位置づけられてい

た商人に対して「商人が商売によって利益

を得るのは、武士が俸禄を得るのと同じこ

とで、何ら恥じることはない」と喝破して

います。その前提として、「その利益が

「正直」な方法によって得たものでなくてはならない。」

と説いています 

次いで、梅岩の労働観として「勤勉によってもたらされ

る安楽こそ、労働から得られる最上の喜びである。」とし

て、働くことの第１の意義や目的を、報酬にではなく心の

安らかさに見ています。 

また、日本人の特性として自然に備わっている「節約意

識」も梅岩が訴えたものです。「倹約は、正直や勤勉と並

んで、人が心得ておかなくてはいけない古くて新しい生活

上の美徳である。」と。そして、梅岩の説く倹約には次の

４つがあります。①倹約とは、３つを2つにすませる工夫を

すること。余った一つは、自分のためでなく他人を助ける

ために蓄えておく。②人間が本来持っている「正直な心」

を取り戻すための実践方法こそ倹約である。③その物自体

がもつ本質をしっかりと把握し、大事にし、最大限に生か

すことが最善の倹約法である。④お金は人を助ける「役

人」である。 

以上、石田梅岩の商道の一端を紹

介しましたが、今まさに求められて

いる日本型資本主義の源流である石

田梅岩の思想を紐解いてみてはいか

がでしょうか。 

 
 (参考文献) 

「魂の商人・石田梅岩が語ったこと」
(山岡正義著・ｻﾝﾏｰｸ出版) 

江戸時代のドラッカー 

魂の商人 石田梅岩 
代表取締役 大 澤 章 利 

社内木鶏会を実施してみて～社員の感想～ 

当ニュースレター前号にてご紹介した社内木鶏会について、実施後の社員の感想をご紹介します。 

  本文を読んだだけではピンとこなかった点

が、他の人の感想を通すことで心にすっと

入ってくることが発見でした。また、批判・

否定をしないで美点を言い合うのはとても気

持ちがよく、笑顔になれました。 

         (システム技術部 所属) 

 「自分だったらどうしただろう」と自分に置き

換えて考えていて、とても勉強になりました。

同じ記事を選んでいても、まったく違う感想の

方もいたので、「なるほど」と思うことが多々

ありました。2回目ですが、楽しく充実した時

間でした。     (まいぷれ編集室 所属) 

第一回 第二回 
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 本年10月より個人番号（マイナンバー）の付番が始まります。「自分には関係ない」と具体的な

対応が進んでいないご担当者様はいらっしゃいませんか？そんな方のために、概要と対策を簡単にご

説明いたします。   参照：内閣官房HP（http://www.cas.go.jp/jp/seisaku/bangoseido/） 

 

 

 

 ・企業では、主に社会保障・税務関係手続きで使用します。 

 ・事業主だけでなく、従業員と扶養家族から取得しなければなりません。 

 ・取得には制限があります。また厳重な安全管理措置をとらなければなりません。 

 ・使用しなくなったら廃棄も厳格に行わなければなりません。 

 ・源泉徴収票、各種支払調書、株式取引等の調書など、記載する書類は多数あります。 

  

 

 
 

① マイナンバーを取り扱う事務手続きをまとめましょう。 
 自社の業務のうち、どこでマイナンバーを用いるのかを知っておかなければなりません。通常であ

れば、社会保障・税務関係の手続きで使用します。「とりあえず取得しておこう」といった、不必要

なマイナンバーの取得（コピー・プリントアウト）や公開には厳しい罰則が設けられています。 

 

② 取得には意外と気を遣います。 
 マイナンバーは事業主、従業員のみならず、扶養家族全員の取得が必要になります。その際本人確

認や用途の宣言等、踏まなければならない手順がいくつかあります。そのため、従業員数が多い場合

は個人番号取得に時間と労力がかかります。何のために取得しどのように使用するのか、研修等を実

施し全従業員で認識の共有をするとよいでしょう。 

 

③ マイナンバーの保管と廃棄は厳格に。 
 最近では個人情報の流出事件が多発しており、サイバー攻撃や人為的な漏洩といった危険に常にさ

らされています。そのため、マイナンバーを取り扱う従業員の限定、保管区域の制限、電子ファイル

へのアクセス制御やパスワードの管理、セキュリティソフトを常に最新の状態にしておく等、万全な

対策を講じましょう。また、保管期限を常に把握し、期限を過ぎたらしっかりと廃棄することも大切

です。（ただし、期限が過ぎた場合でも、雇用契約等で継続的な関係がある場合は引き続き保管が可

能となります。） 

 故意でなくとも、流出してしまった場合には個人だけでなく企業も罰則の対象となりますので注意

が必要です。 

 

④ 帳票の様式を要チェック！ 
 マイナンバーの記載欄が新設されることで、帳票や調書等の様式が変わります。これまでのものが

使用出来なくなるものもあるので事前に準備をしておきましょう。来年1月から変更になるものもあ

ります。 

 

⑤ システムにもマイナンバー対策を！ 
 「給与計算」や「調書作成」等の基幹業務システムを導入されている企業様は、マイナンバー制度

に対応したシステムへのバージョンアップ、または新規導入をご検討いただく必要があります。 

 

 以上、基本的なマイナンバー対策を列挙してみました。詳細は上述の「内閣官房」HPをご参照、

またはネットコア吉田までご連絡下さい。 

 是非、一緒にマイナンバー導入作業を乗り越えましょう！                          

                          (ソリューションサービス部 吉田 大地) 

対 応 必 須 ！ マ イ ナ ン バ ー 対 策 講 座 

☆マイナンバー制度の概要 

☆対応策 
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  去る６月４日、福岡市の博多

駅ビルにおいて、某社主催によ

る「建設業セミナー」を行い、

約40名の会計事務所所長先生

と職員の方々を前に「経営事項

審査制度の解説と評点アップの

ポイント」について講演いたし

ました。 

 このセミナーの目的は、会計

事務所が建設業者に対し「経審コンサルサービス」

を行うためのもので、①建設業経営事項審査制度の

解説、②経営事項審査の総合評点(P)アップ対策のポ

イント、を内容としたものでした。 

 具体的には、 

１.経営事項審査の流れ 

２.審査項目とその審査基準及び各評点アップの方法 

 ①審査項目と総合評点(P)の算出方法 

 ②工事種類別完成工事高(X1評点) 

 ③自己資本額・平均利益額(X２評点) 

 ④工事種類別技術職員数・元請完工高(Z評点) 

 ⑤その他・社会性等(W評点) 

  特に今年度から「若年の技術者及び技能労働者 

  の育成及び確保(W9)」の評価項目が新たに追加 

  されました。 

３.経営状況(Ｙ評点) 

 ①貸借対照表と損益計算書の構造 

 ②財務諸表作成上の注意 

 ③経営状況(Y)評点の算出方法と評点アップのポ 

  イント 

以上がセミナーの内容でした。 

 公共工事の入札に参加する建設業者にとって「経

営事項審査」の受験は不可欠であり、総合評点(P)の

アップは業績を左右する最重要テーマです。 

 ご要望をいただければ、どこでも上記セミナーを

開催する用意があります。会計事務所に限らず建設

会社の経営者や経審担当者を対象としたセミナーも

開催いたします。             (経営状況分析センター) 

建 設 業 セ ミ ナ ー  in  博 多 
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 発 行 株式会社ネットコア 

 編 集 大澤 みのり 

 住 所 栃木県宇都宮市鶴田2-5-24クレインズ21 1F-A 

     (〒320-0857) 

 TEL  028-649-0111   FAX  028-649-0303 

 URL  http://www.netcore.co.jp/ 

 E-mail netcore@netcore.co.jp 

 先日、東京で働いている友人に久々に会いに

行ってきました。東京といえば、宇都宮ではお目

にかかれない話題のお店がたくさん。その中でも

今回は若者の街・渋谷と原宿に連れて行ってもら

いました。どれもテレビで見たことのある店やブ

ランドばかりで、思わず目がキラキラ…（特にス

イーツ系）。それにしても、東京っていくらお金

があっても足りないな…と物価の違いも身をもっ

て実感した休日でした。 

ᴣ ˺ 

 
 

相談役 

宮崎 佐喜男 

 「JAバンクTVCMアクティブシニア応援編」、「ロト７TVCM第10話 

話は変わる編」等々と時を同じくして、去る2015年3月31日を以って専

務取締役を退任いたしました。在任中は、皆様方から多くのご支援・ご指

導を頂きましたことを、改めて感謝申し上げます。 

 今後は、相談役として、体力・知力が続く限り、ITに係る技術支援を通

して皆様方のお力になれるよう精進してまいりますので、今後 

ともよろしくお願い申し上げます。 
  ※編者注…該当CMをご覧になりながら読むと効果的です。 

 

  

システム技術部 

リーダー 

五月女 みゆき 

 

システム技術部 

リーダー 

佐藤 隆行 

   ˲˗ Ҳ ׀ ʝ  

 システム技術部の佐藤隆行と申します。私は、栃木県の情報課専門学校

を卒業し、2007年に入社いたしました。現在は、プロジェクトリーダー

に就き「チーム」を纏める立場となりました。管理する立場ということも

あり、マネジメントスキル、コミュニケーションスキルやリーダーシップ

等が必要になってきます。また、チームの力を引き出さない限り達成でき

ない仕事があるということも十分に認識する必要があります。就いて 

日は浅いですが、個人ではなく常にチームで仕事をしていること 

を念頭に置いて業務に励んでいきます。 

 システム技術部の五月女みゆきです。2006年に入社して今年で10年 

目、4月よりプロジェクトリーダーという立場になり、今まで以上に 

責任感と緊張感を感じながら業務に取り組んでいます。 

 私の最近の趣味はガーデニングなのですが、今の季節は庭の草木が 

次々と花を咲かせています。寒い冬の間は死んだように沈黙しながら 

   も、しっかりと根を張り力を蓄えていたのだと感動を覚えます。業 

    務においても、失敗や苦労もありますが、そういった経験を力に 

    変え、粘り強く取り組み、綺麗な花を咲かせたいと思います。 


